

KETUHANAN DALAM KONSEPSI IBN RUSYD

SKRIPSI

Diajukan Untuk Melengkapi Salah Satu Tugas dan
Memenuhi Sebagian Syarat Guna Memperoleh
Gelar Sarjana Strata Satu (S-1)
Dalam Ilmu Ushuluddin



Oleh

M. YUNUS SYIHABI

Nrp. : 0690.10.009 / AF

Pembimbing

Drs. ABU SUFYAN

FAKULTAS USHULUDDIN SURABAYA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI
AL-JAMI'AH AL-ISLAMIYAH AL-HUKUMIYAH
SUNAN AMPEL
SURABAYA

1995

PERNYATAAN PERSETUJUAN

S K R I P S I

KETUHANAN

DALAM KONSEPSI IBN RUSYD

Oleh

M. Yunus Syihabi

Nrp. 0690.10.009

Sudah dapat diajukan untuk dimunaqasahkan dalam ujian
majlis munaqasah guna memenuhi salah satu syarat
memperoleh gelar Sarjana (S.1) dalam
ilmu Ushuluddin, jurusan
Akidah Filsafat

Surabaya, 03 Januari 1996

Menyetujui

Ketua Jurusan Akidah Filsafat

(Drs. A. Khozin Affandi, MA.)

NIP. 150190692

Dosen Pembimbing

(Drs. Abu Sufyan)

NIP. 150189022


P E N G E S A H A N

Skripsi ini telah disidangkan dan dipertahankan dihadapan Dewan Penguji Skripsi Fakultas Ushuluddin Surabaya IAIN Sunan Ampel dan telah diterima sebagai salah satu syarat memperoleh gelar sarjana (S.1) dalam ilmu Ushuluddin Jurusan Akidah Filsafat pada hari kamis, 18 Januari 1996

Mengesahkan,

Dekan Fakultas Ushuluddin
Surabaya IAIN Sunan Ampel





(Drs. H. Artani Hasbi)
NIP. 150063984

DEWAN PENGUJI :

1. Drs. H. Moch. Achyar
NIP. 150186637

(Ketua) ()

2. Drs. Abu Sufyan
NIP. 150189022

(Sekretaris) ()

3. Drs. H. Moch. Ihsan
NIP. 150080178

(Anggota) ()

4. Dr. H. M. Fudholi Zaini
NIP. 150266147

(Anggota) ()

ruhnya, yang meliputi: riwayat hidup Ibn Rusyd, karya dan pokok-pokok pikirannya, pengetahuannya yang luas dan pengaruhnya.

Bab III adalah filsafat Ketuhanan Ibn Rusyd, yang meliputi: dalil wujud Tuhan, pengetahuan Tuhan dan sifat sifat-Nya, mungkin al-wujud dan wajib al-wujud, Alam adalah qadim dan hadits bersama-sama dan metode-metode pembuktian kebenaran.

Bab IV merupakan bagian tinjauan (analisa) terhadap Ibn Rusyd yang penulis nukilkan dari berbagai pendapat atau pemikiran-pemikiran para tokoh dari berbagai kalangan, baik yang pro maupun kontra terhadap Ibn Rusyd dan pemikirannya.

Bab V adalah sebagai bab penutup dan saran - saran yang memuat tentang kesimpulan-kesimpulan dari pemikiran Ibn Rusyd dalam masalah Ketuhanan, dan metode-metode (cara) yang dipergunakan Ibn Rusyd dalam menerangkan dan mencari bukti-bukti (kebenaran) tentang adanya Tuhan.

yat dengan dua tuduhan. Pertama, bahwa ia telah meniadakan dewa-dewa yang diakui oleh negara dan mengemukakan dewa-dewa baru. Kedua, bahwa Sokrates menyesatkan dan merusak fiil pemuda. Dengan suara terbanyak para hakim memberi hukuman mati kepada Sokrates dengan meminum racun.²⁰ Hukuman yang kejam itu dijalani dengan tabah oleh Sokrates dihadapan keluarganya, sahabatnya dan murid-muridnya.

Kita melihat perbedaan yang nyata antara hakim-hakim Yunani di abad IV s.M. dengan hakim-hakim Arab Andalusia. Kalau hakim-hakim Yunani tidak sedikitpun berhati kasihan terhadap Sokrates yang sudah lanjut usia itu, dan tidak menundukkan diri mereka dihadapan kebesaran ilmu dan ketinggian akhlak filsuf itu, bahkan beliau disuruh meneguk racun di depan keluarga dan para sahabatnya. Sedangkan hakim-hakim Arab Andalusia merasa cukup dengan menghukum buang Ibn Rusyd untuk sementara waktu.

Peristiwa yang menimpa Sokrates hampir sama dengan peristiwa yang dialami oleh Ibn Rusyd, bedanya hanya; kalau Sokrates memberi pembelaan yang panjang lebar terhadap setiap tuduhan yang ditimpakan kepadanya yang kemudian hari dinamakan "apologia". Sedang-

²⁰ Muhammad Hatta, Alam Pikiran Yunani, Tintamas, Jakarta, 1986, hal.76

setelah itu pada tahun 1197 M. hukuman buangan dicabut kembali, dan Ibn Rusyd diizinkan pulang ke Cordova berkumpul bersama keluarganya.

Adapun yang banyak membantu pembebasan Ibn Rusyd adalah delegasi dari kota Sevilla yang terdiri dari para sarjana, para pembesar dan para ulama memohonkan pembebasan Ibn Rusyd dengan mengemukakan alasan-alasan yang kuat. Mereka dapat menyadarkan kembali semangat cinta ilmu kepada Khalifah al-Manshur, dan dengan fakta-fakta yang nyata mereka menunjukkan benacananya keputusan-keputusan pengadilan yang tidak dapat dipertanggung jawabkan itu. Atas jasa dari para pemuka kota Sevilla inilah, akhirnya Ibn Rusyd dibebaskan dan diundangnya supaya berkunjung ke Maroko dengan maksud dikembalikan pada jabatannya dulu sebagai Penasehat Politik dan Hakim.

Akhirnya setelah melewati pahit manisnya perjuangan menyebarkan "fikiran merdeka" dan menegakkan kebenaran, maka pada Kamis sore tanggal 09 Shafar 595 H atau 11 Desember 1198 M. Ibn Rusyd meninggal dunia di Maroko dalam usia 75 tahun menurut perhitungan Hijriyah, atau 72 tahun menurut perhitungan Masehi. Jenazahnya dimakamkan di "Jabbanah" Maroko. Kemudian setelah tiga bulan, makamnya digali dan jenazahnya dibawa ke Cordova untuk dimakamkan kembali bersama keluarganya di pekuburan Ibn Abbas.

71
tab-kitab suci.³⁰

Prof. Dr. Muhammad Yusuf Musa dalam bukunya "al-Islam wa Hajah al-Insaniyyah Ilaih" (Islam Suatu Kajian Komprehensif) mengatakan :

"Jika demikian, memperhatikan dan merenungkan merupakan kunci petunjuk tentang adanya Allah dan pengenalan terhadap-Nya, yakni orang hendaknya menggunakan indra, akal dan fikirannya untuk merenungkan dan memperhatikan terhadap alam manusia, hewan, tumbuh-tumbuhan dan benda-benda mati; terhadap keajaiban penciptaan langit, bumi dan hukum-hukum yang mengatur dan menguasainya; terhadap keajaiban-keajaiban fitrah binatang dan tumbuh-tumbuhan dengan berbagai jenis dan macamnya. Bila ia melakukannya, ia akan mengetahui dengan yakin bahwa semua itu tidak ada secara kebetulan tanpa pencipta, melainkan semua merupakan ciptaan Tuhan Yang Maha Kuasa dan Maha Bijaksana".³¹

Oleh sebab itu, seseorang yang mengatakan mengenai penciptaan dari semua sistem yang diperhitungkan dan dipahami dengan baik, sebagai peristiwa-peristiwa yang terjadi secara kebetulan dan produk dari sebab-sebab yang tidak terencana dan tanpa tujuan, seperti yang dikatakan Empidocles dan Democritus³² adalah tidak logis. Penafsiran seperti itu sama sekali tidak

³⁰ Ahmad Daudy (ed), Segi-segi Pemikiran Falsafi Dalam Islam, Bulan Bintang, Jakarta, 1984, Cet. I, hal. 23

³¹ M. Yusuf Musa, Islam Suatu Kajian Komprehensif, Terj. A. Malik Madany & Hamim Ilyas, Rajawali Pers, Jakarta, 1988, Cet. I, hal. 53

³² Filosof Yunani hidup sekitar tahun 490-435 dan 460-370 SM. mengatakan, bahwa alam terjadi karena bertemunya secara kebetulan potongan-potongan benda kecil yang selalu bergerak. Alam terjadi karena pertemuan dari unsur-unsur alam secara kebetulan. (Hasan Abu Umar, Akidah Syi'ah Seri Tauhid, Yayasan al-Muntazhar, 1993, h. 113)

ik pada generasi kita dewasa ini maupun pada generasi generasi yang akan datang. Dan semoga Allah SWT melimpahkan Rahmat baginya.

B. Pengetahuan Tuhan Dan Sifat-sifat-Nya

Persoalan Ilmu Tuhan sudah lama dibicarakan oleh Aristoteles dan para pengikutnya dari kalangan filosof-filosof Islam yang lazim disebut sebagai filosof "Peripatetik"⁴⁷ (al-Hukama' al-Masyaiyun), khususnya Ibn Sina dan Ibn Rusyd. Setelah Ibn Sina datanglah al-Ghazali Hujjatul Islam yang setelah membahas masalah tersebut dan dua masalah lainnya, yaitu qadimnya alam dan peningkatan kebangkitan jasmani, ia mengkafirkan para filosof Islam.

Al-Ghazali menuduh para filosof Islam berpendapat bahwa ilmu Tuhan tidak meliputi hal-hal yang juz'iyat,

⁴⁷Yaitu kelompok orang yang berjalan berkeliling, nama yang diberikan pada pengikut Aristoteles, karena ia mengajar murid-muridnya sambil berjalan-jalan di kebun Lyceum dekat Atena. Dari kata itulah diambil istilah peripatetisme (masya'iyah). Karena pengaruh Aristoteles terhadap filsafat Islam besar sekali. Semua filosof besar dari kalangan muslim al-Farabi, Ibn Sina, Ibn Rusyd, dan lain-lain dikenal sebagai filosof peripatetik. Namun peripatetisme dalam sejarah pemikiran religio filosofik Islam secara terus-menerus dihadapkan dengan perlawanan dari berbagai aliran ilmu kalam dan Platonisme, serta yang lebih khusus dari "al-Hikmatul Isyraqiyyah", (M.Sa'id Syekh, Kamus Filsafat Islam, Rajawali Pers, Jakarta, 1991, Cet.I, hal.154

Apalagi sampai memvonis salah terhadap kajian filsafat secara menyeluruh, dengan memakai sudut pandang trauma historis, akan terasa lebih merugikan kita daripada manfaat yang dapat kita peroleh.

Beberapa tahun yang lalu, telah terbit terjemahan kitab Tahafut al-Falasifah (Kerancuan Para Filosof) dari karya al-Ghazali. Kiranya tidak terlalu salah, jika buku terjemahan yang baru beredar itu turut mencerminkan pola pikir umat. Penerbitan buku terjemahan Tahafut al-Falasifah tersebut adalah suatu usaha yang patut dihargai. Tetapi, jika penerbitan buku tersebut tanpa dibarengi atau diikuti dengan penerbitan terjemahan buku Ibn Rusyd Tahafut at-Tahafut, seolah-olah memberi kesan bahwa pendapat al-Ghazali adalah satu-satunya pendapat yang perlu diunggulkan dan diteladani, tanpa perlu menghiraukan apalagi meneliti secara seksama bagaimana jawaban dan umpan balik dari fihak filosof Muslim sendiri.

Arus informasi yang tidakimbang ini - demikian M. Amin Abdullah - jelas mempengaruhi pola berpikir umat. Iklim dialog antar-pemikiran macet. Berbondong-bondong orang digiring menjauhi tata-cara berpikir yang benar, mendalam, dan ke depan. Seolah-olah hanya al-Ghazalilah yang terbenar tanpa cacat, dan Ibn Sina juga Ibn Rusyd adalah sebagai pahlawan yang terkutuk, yang tidak punya andil dalam perkembangan ilmu pengetahuan di Barat yang

langan Muslim, tetapi juga di antara masyarakat budaya lain seperti yang diilustrasikan, misalnya dengan keberadaan pemikiran Humean dan Einsteinian dalam budaya pemikiran Barat.

Demikianlah kami paparkan berbagai pandangan (tinjauan) terhadap Ibn Rusyd dari berbagai kalangan, baik yang Muslim maupun non-Muslim, yang mendukung filsafatnya maupun yang tidak mendukungnya. Yang semuanya adalah mungkin benar, bila ditinjau dari masing-masing segi dan tujuan.

Tanpa ada alasan untuk memihak, bahwa Ibn Rusyd adalah eksponen rasionalisme terbesar di kalangan ilmuwan dan filosof, sekaligus sebagai seorang ahli hukum yang sangat mahir dalam bidang fiqh Islam. Ketaatan dan kesalehannya beragama (beribadat) tidak perlu disangsikan lagi. Namun dia sangat berjasa lebih dari tokoh-tokoh Muslim lainnya dalam menghadirkan kembali kehidupan Aristotelianisme di Barat abad Pertengahan.

Apabila ditanyakan, mengapa justru pemikiran filsafatnya yang sangat berpengaruh di Eropa, sedang keyakinan serta ajaran agamanya tidak. Maka dapat dipastikan bahwa sebagai seorang ulama yang luas ilmunya mempunyai toleransi yang besar terhadap penganut agama lain, sehingga tidak menyerang terhadap keyakinan agama tertentu. Lebih dari itu adalah karena hidayah Tuhan belum ditu-

khususnya dan seluruh manusia pada umumnya, diharapkan akan dapat lebih mengerti tentang dirinya dan tentang Tuhannya selaku Pencipta dan pemelihara seluruh alam. Akan dapat lebih memahami makna beragama dan menambah tebalnya iman kita kehadiran Allah SWT sebagai Yang Maha Pijaksana.

2. Dengan memahami pemikiran-pemikiran Ibn Rusyd secara keseluruhan, khususnya tentang ketuhanan, diharapkan bagi mereka yang masih ingkar dan ragu, tidak lagi mengingkari dan meragukan keberadaan dan kekuasaan Allah SWT sebagai Pencipta, Pengatur dan Pemelihara alam semesta ini. Dan bagi kaum Muslimin yang telah beriman, akan semakin menambah keimanan dan keikhlasan kita dalam melaksanakan kewajiban-kewajiban yang diperintahkan-Nya, dan meninggalkan segala bentuk larangan-larangan-Nya. Insya-Allah.

D A F T A R P U S T A K A

- Al-Ahwani, Ahmad Fuad, Dr., Filsafat Islam, Terj. Pustaka Firdaus, Pen. Pustaka Firdaus, Jakarta, 1994.
- Ahmad, H. Zainal Abidin, Riwayat Hidup Ibn Rusyd (Averroes) Filosof Islam Terbesar di Barat, Bulan Bintang Jakarta, 1975.
- Azhar Basyir, K.H. Ahmad, M.A., Refleksi Atas Persoalan Keislaman (Seputar Filsafat, Hukum, Politik Dan Ekonomi), Mizan, Bandung, 1993.
- Al-Ghazali, Tahafut al-Falasifah, Terj. Ahmadie Thaha, Pustaka Panjimas, Jakarta, 1986.
- Bakry, H. Hasbullah, S.H., Prof. Drs., Di Sekitar Filsafat Skolastik Islam, Tintamas, Jakarta, 1984.
- , Sistematika Filsafat, Widjaja, Jakarta, 1986.
- Bakker, Anton, Metode-metode Filsafat, Ghalia Indonesia, Jakarta, 1984.
- Bakar, Osman, Tauhid Dan Sains (Esai-esai Tentang Sejarah Dan Filsafat Sains Islam), Terj. Liputo, Yuliani, Pustaka Hidayah, Bandung, 1994.
- Departemen Agama RI., Al-Qur-an Dan Terjemahannya, Lubuk Agung, Bandung, 1989.
- , Ensiklopedi Islam Di Indonesia, Jilid II, Nasution, Harun, et.al., ed., Jakarta, 1993.
- Departemen Pendidikan Dan Kebudayaan, Kamus Besar Bahasa Indonesia, Edisi Kedua, Balai Pustaka, Jakarta, 1993
- Daudy, Ahmad, Dr., Kuliah Filsafat Islam, Bulan Bintang Jakarta, 1989.
- , ed., Segi-segi Pemikiran Falsafi Dalam Islam, Bulan Bintang, Jakarta, 1984.
- Dasoeki, Thawil Akhyar, Sebuah Kompilasi Filsafat Islam, Dina Utama, Semarang, 1993.
- Hanafi, Ahmad, M.A., Pengantar Filsafat Islam, Bulan Bintang, Jakarta, 1990.
- , Theology Islam (Ilmu Kalam), Bulan Bintang, Jakarta, 1990.

